

PROFIL DE L'ASSOCIATION DES NATIONS DE L'ASIE DU SUD-EST

Historique:

L'Association des nations de l'Asie du Sud-Est (ANASE), qui comprend l'Indonésie, la Malaisie, les Philippines, Singapour et la Thaïlande, a été formée à Bangkok en 1967. Brunei en est devenu le sixième membre en janvier 1984. Les objectifs initiaux de l'ANASE, tels qu'énoncés dans la Déclaration de Bangkok, étaient: 1) d'accélérer la croissance économique, le progrès social et le développement culturel dans la région, et 2) de promouvoir la paix et la stabilité dans la région. L'une des grandes réalisations de l'ANASE a été de modérer les antagonismes entre les pays de la région. Ses membres ont laissé de côté l'héritage d'amertume et d'hostilité qui s'était manifesté dans des différends régionaux comme l'affrontement entre l'Indonésie et la Malaisie, et la prétention des Philippines sur l'état malaisien de Sabah.

En 1971, les ministres des Affaires étrangères des cinq membres fondateurs de l'ANASE ont signé la Déclaration de Kuala Lumpur, dans laquelle ils réclamaient l'instauration d'une Zone de paix, de liberté et de neutralité en vue de protéger la région des rivalités entre grandes puissances. L'idée est redevenue un objectif important de l'ANASE après les succès communistes au Vietnam, au Laos et au Cambodge en 1975. En février 1976, la première réunion au Sommet des chefs de gouvernement de l'ANASE a été convoquée à Bali, où les membres ont signé un Traité d'amitié et de coopération qui établissait les mécanismes à utiliser pour régler les différends bilatéraux. L'importance des consultations politiques et de la coopération économique a été soulignée par la signature de la Déclaration de la Convention de l'ANASE qui établissait un cadre de consultations soutenues à divers niveaux politiques et économiques.

Le deuxième Sommet de l'ANASE, tenu à Kuala Lumpur en 1977, confirmait les orientations établies à Bali. Le Sommet de Kuala Lumpur renouvelait également l'importance de l'ouverture de "Dialogues" avec l'Australie, la Nouvelle-Zélande, le Canada, le Japon et la CE.

Le troisième Sommet de l'ANASE s'est tenu à Manille en décembre 1987. La Déclaration de Manille a donné un nouvel élan à la coopération économique régionale et a approuvé des amendements au Traité d'amitié et de coopération en vue de faciliter l'intensification des contacts et de la coopération entre l'ANASE et d'autres pays, surtout ceux de la région Asie-Pacifique.